

Trois Béarnais faits « Justes parmi les Nations »

CASTETNAU-CAMBLONG Barthélémi Lartigue, Marie-Geneviève et Marie-Jeanne Crutchelar ont reçu la distinction de l'État hébreu à titre posthume

Une cérémonie pleine d'émotion s'est déroulée, le 28 octobre, à la salle communale de Castetnau, autour du maire Patrick Baldan, en présence de hautes autorités et d'une centaine d'habitants du village. Le travail de Titan (lancé en 2004) de Madeleine March débouchait enfin sur l'attribution du titre exceptionnel de « Justes parmi les Nations », la plus haute distinction décernée par l'État hébreu à ces personnes non juives qui, au péril de leur vie, ont aidé des juifs persécutés par l'occupant nazi. Ainsi, les petites juives Madeleine Safran et ses deux sœurs Lisa et Ginette ont été accueillies et choyées au quartier

Bas de bordes chez Marie-Geneviève Crutchelar, Marie-Jeanne Crutchelar et Barthélémi Lartigue de l'automne 1942 à l'été 1945. Dans un petit village, la présence de nouveaux arrivants ne passe pas inaperçue et pourtant les trois petites filles juives ont pu fréquenter sans problème l'école communale, tout le monde ayant contribué à les garder en sécurité.

Générosité de cœur

Les trois accueillants s'étaient mis hors la loi, hors la règle, sans rien attendre en retour, dans l'anonymat, juste par devoir et par solidarité. Leur générosité de cœur passant



Au centre : Marie-Jeanne Alix et Marie-Geneviève Vega. Devant elles, Madeleine March. PHOTO J.S.

par-dessus la raison, ils ont risqué leur vie pour en protéger d'autres, ce qui justifie pleinement cette reconnaissance du titre de « Justes parmi

les Nations ». Seuls 103 habitants du département ont reçu ce titre, avec le soutien de Jacques Chirac qui, en son temps, avait souligné : « Les Jus-

tes sont la fierté de la France ». Les trois « sauveurs » ont disparu depuis longtemps. Les diplômes ont donc été remis à Marie-Geneviève Vega, petite-fille de Marie-Jeanne Crutchelar et à Marie-Jeanne Alix, petite-fille de Barthélémi Lartigue, en présence d'une Madeleine March particulièrement émue, quelques larmes dans les yeux, mais satisfaite de voir se concrétiser son long, dur et délicat travail débouchant sur cette haute distinction.

Patrick Baldan, le maire, Michel Alitenssi, délégué de Yad Vashem (qui attribue les titres), Francine Levêque, du consulat général d'Israël à Paris, et le sous-préfet, Christophe Pecate, ont également participé à la cérémonie.

Jean Suberczazes